

m



# Mijail Gorbachov

## ¿A QUÉ ÉPOCA PERTENECIÓ?

Nació en Privolnoje, Stavropol, Rusia, en 1931.

## ¿EN QUE SE DESEMPEÑA?

Fue el último dirigente de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. Se crió en el seno de una familia campesina rusa de la región del norte del Cáucaso, estudió Derecho en la Universidad de Moscú (1950-55). Al volver a Privolnoje, realizó una rápida carrera política, ascendiendo a cargos de responsabilidad regional en las juventudes comunistas y en el partido. En la década del 60 incursionó en Agronomía, lo cual le permitió obtener su primer gran éxito político al afrontar la catastrófica sequía de 1968. A partir de entonces cobró mayor protagonismo político: resultó elegido miembro del Sóviet Supremo (1970), del Comité Central del Partido (1971); secretario de Agricultura (1978) y del Politburó (1980). Tiempo

después, en 1958, fue nombrado secretario general del Partido Comunista de la URSS tras la muerte de Chernenko. De este modo concentró el máximo poder del país y logró ser nombrado presidente del Sóviet Supremo y jefe del Estado en 1988. Cuatro años después, su gobierno sufrió un intento de golpe de Estado militar de tendencia involucionista, que fue detenido por la fuerza del movimiento democrático radical, liderado por Boris Yeltsin quien, desde ese momento, se hizo dueño del poder en Rusia. De este modo Gorbachov se alejó temporariamente de la política; en 1996 se presentó como candidato a presidente pero no resultó victorioso. Su imagen se había deteriorado. En los últimos tiempos ha intentado recobrar popularidad participando en cuestiones de política internacional.

## ¿POR QUÉ ES TAN IMPORTANTE?

Fue el que inició la última etapa de la restauración capitalista en Rusia. Su llegada al poder significaba, para muchos, esperanza; la sociedad estaba ansiosa por ver una renovación política. El objetivo era salvar a la URSS del estancamiento político, económico y social en el que estaba desde la época de Brezhnev. En este marco, Gorbachov se destacó por poner en acción un plan político audaz que no sólo terminó con la dictadura comunista sino que también le dio fin a aquel Estado. De este modo generó una revolución en el escenario internacional: instauró mayor transparencia informativa, terminó con la violencia que se ejercía con los disidentes, reestructuró el Estado policial, abolió la censura de prensa, restauró cierta libertad de expresión y reconoció públicamente los crímenes y los errores cometidos por el partido y por el Estado soviético. De este modo, se posicionó positivamente en la opinión pública.

En materia de relaciones internacionales, demostró tener una actitud pacifista. Llegó a reconocer que la URSS no era una gran potencia mundial para reducir los gastos militares. No obstante, no pudo lograr grandes mejoras en la economía ya que intentó dar libertad de empresa pero terminó desorganizando el sistema productivo. En el ámbito político, se buscó generar pluralidad dentro de la democracia pero los cambios eran muy lentos y se terminó generando una eclosión de los sentimientos nacionalistas, que consolidaron movimientos independentistas en las diversas repúblicas de la URSS.

### *Mijail Gorbachov*

Privolnoje, Stavropol,  
Rusia, 1931.

Último dirigente de la Unión de  
Repúblicas Socialistas Soviéticas.

